

## Organisation des Suisses de l'étranger (OSE)

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

### Un 100<sup>e</sup> Congrès des Suisses de l'étranger historique

Brunnen, le 13 juillet 2024 – Pour la 100° édition du Congrès des Suisses de l'étranger, l'Organisation des Suisses de l'étranger (OSE), SwissCommunity, s'est installée cette année à Lucerne. Autour du thème «Tous ensemble par-delà les frontières», l'assemblée plénière d'hier a suscité une réflexion sur le passé et le présent de la migration suisse et les liens de la Suisse avec le monde. Aujourd'hui, les Suisses·ses de l'étranger ont fêté l'anniversaire du Congrès sur La Place des Suisses de l'étranger à Brunnen avec musique et gâteau.

Le premier Congrès des Suisses de l'étranger s'est tenu à Bâle en 1918 déjà. Depuis, la Cinquième Suisse se réunit chaque année dans des villes suisses toujours différentes. Ce n'est que pendant la Seconde Guerre mondiale et la pandémie de Covid que cette rencontre a dû être annulée. C'est ainsi que l'Organisation des Suisses de l'étranger (OSE), SwissCommunity, n'a pas organisé son 100e Congrès en 2018, mais seulement cette année. C'est la ville de Lucerne qui a accueilli le Congrès en 2024.

#### Tous ensemble par-delà les frontières

Cette année, le Congrès des Suisses de l'étranger s'est consacré à la thématique «Tous ensemble par-delà les frontières» avec des contributions de nombreux intervenant·e·s sur l'histoire et le présent de la Cinquième Suisse. Le professeur Gianni D'Amato a montré à quel point la migration suisse a changé depuis le premier Congrès en 1918. Alors qu'auparavant, les Suisses·ses émigraient généralement à vie, aujourd'hui, ils ne changent souvent de pays de résidence que pour quelques années, avant de revenir ou de poursuivre leur route dans d'autres pays – souvent pour des raisons professionnelles. La directrice du SECO, Helene Budliger Artieda, a souligné devant les participant·e·s au Congrès l'importance de ce réseau suisse dans le monde: «La Suisse est un pays prospère mais petit. Nous devons donc nécessairement regarder au-delà des frontières».

Bien que les raisons et la nature de la migration changent, le lien des expatrié·e·s avec la Suisse est resté intact durant toutes ces années. Par ses offres et ses prestations, l'Organisation des Suisses de l'étranger contribue depuis des décennies à maintenir ce lien vivant, notamment par le biais du Congrès annuel des Suisses de l'étranger. Avec la thématique du Congrès de cette année, l'OSE a voulu montrer les multiples formes que peuvent prendre ces liens. Ainsi, Valentin Gloor et la Musikhochschule de Lucerne ont thématisé les liens de la Suisse avec le monde d'une manière artistique et ont invité les participant·e·s à un voyage musical au-delà des frontières. Le gastronome René Schudel a, quant à lui, expliqué comment l'art culinaire peut créer des liens.

#### Célébration du jubilé sur La Place des Suisses de l'étranger

Le lieu de célébration du jubilé d'aujourd'hui n'aurait guère pu être plus approprié: la Place des Suisses de l'étranger à Brunnen constitue le point d'arrivée de «La Voie Suisse», un sentier de randonnée autour du lac d'Uri qui a été créé avec la participation de tous les cantons. La Place des Suisses de l'étranger, qui marque la fin de cette voie, est donc un symbole de l'attachement de la Cinquième Suisse à sa patrie. Le président de l'OSE, Filippo Lombardi, a souligné aux Suisses·ses de l'étranger qu'il ne s'agissait pas d'une relation à sens unique: «Grâce à votre attachement à la Suisse, vous êtes aussi un lien important entre la Suisse et le monde». Les participant·e·s au Congrès ont ainsi trinqué à cela, tout en admirant la vue sur le lac des Quatre-Cantons et les montagnes.

Environ 70 jeunes Suisses·ses de l'étranger, qui participent actuellement à un camp d'été du Service des jeunes de l'Organisation des Suisses de l'étranger, étaient aussi sur place. Le Service des jeunes avait également quelque chose à fêter, car depuis maintenant 90 ans, il organise des activités pour les jeunes Suisses·ses de l'étranger.



# Organisation des Suisses de l'étranger (OSE)

L'accompagnement musical de la fête était assuré par le Suisse de l'étranger Nat Cartier. Le musicien d'Édimbourg est le lauréat de la bourse de séjour de la fondation «Place des Suisses de l'étranger Brunnen», dont le vernissage a eu lieu aujourd'hui. Pendant un mois, Brunnen sera le lieu de création de ce nouvel «Artist in Residence».